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·建言

“川菜馆、粤式茶餐厅、杭帮菜等越来越多的外
来餐饮占据了宁波主流餐饮市场，而以缸鸭狗、石
浦大酒店、向阳渔港等为代表的宁波本土餐饮主
流品牌正在不断转型，很多宁波传统餐饮美食正
在被边缘化，而一些新生品牌仍无法靠地道宁波
菜驱动全行业前进。”市人大代表、欧琳集团董事
长徐剑光表示，从“宁波味道”传承上看，有很多菜
已经快失传了。“宁波味道”是宁波传统文化的传
承载体，是活化石，拯救“宁波味道”与保护宁波老
建筑同等重要。

徐剑光在人大小组讨论会上作了题为《关于保
护和弘扬“宁波味道”的建议》的发言，他建议打造

“宁波味道”这张靓丽名片，设立专门的“宁波味
道”办公室，筛选挖掘相关的“宁波味道”类目，构
建“宁波味道”大体系、大架构。要建立“宁波味道”
的人才梯队，加大本土餐饮力量的培训力度，通过
建立“宁波味道”的相关学校，培养一批优秀的“宁
波味道”传承人、接班人，同时培育一批强势的企
业。另外，在宁波及各县市区加强餐饮文化的载体
建设，建立“宁波味道一条街”。

建立外卖行业餐具
质量、卫生检测标准

本报讯（首席记者 薛曹盛）去年底，
许多人在朋友圈晒自己一年消费的外卖
费用，从几百到几千元不等。数据显示
白领和大学生外卖费用最多，是外卖消
费主力，多数一年点餐在 50次以上。随
着电话、手机、网络的普及，外卖也不再
局限于打包形式，已经进入飞速发展的
时代。

目前，宁波尚无外卖餐具的质量和卫
生检测标准，也尚未对外卖餐具进行严格
的质量、卫生检查。宁波外卖餐具绝大部
分为外部输入，也为外卖餐具的检查、管
理提供了新的难题。

宁波市人大代表、宁波富理电池材料
科技有限公司副总经理、高级工程师颜雪
冬建议，外卖餐具的质量和卫生情况与市
民健康密切相关，对外卖餐具的管控刻不
容缓，需尽早建立相关标准并及时开始检
查和监督。

比如建立外卖行业餐具质量、卫生
检测标准，使宁波相关工作走在全省前
列，保障人民群众饮食健康。由主管单
位市质量技术监督局组织实施，调研并
征求行业专家意见，参考上海市相关规
定，制定宁波的外卖行业餐具质量、卫
生检测标准。建议相关标准依法、依规
制定后，主管单位（市质监局）尽快实施
并建立检查制度。

培养一批优秀的本土菜传承人

保护和弘扬“宁波味道”
在宁波及余姚、慈溪、奉化、

象山等周边县市区，沉淀了很多
具有浓厚历史底蕴的“宁波味
道”。然而，宁波对于传统餐饮文
化的重视程度仍显不足，沉淀了
上千年传统文化的“宁波味道”
正在慢慢减退和消亡。

多元联动产业协同
减少住宅全装修纠纷

本报讯（记者 钟婷婷）住宅全装修
的全面推开还处于起步阶段，引发大量
装修质量纠纷，并对我市装修产业链造
成一定冲击。去年，市工商联赴相关部
门、房产公司和业内制造型企业进行调
研，并在两会上提交了《关于多元联动产
业协同 推动我市住宅全装修健康发展
的建议》的集体提案。

提案中建议：推动建立多元联动的
住宅全装修管理体系，加强相关监管部
门之间的联动协同，实现全流程、全方位
的无缝监管；进一步明确全装修住宅监
管的资金保障措施，将全装修纳入拟出
台的《宁波市物业保修金管理办法》，按
照全装修的造价缴存保修金，并明确保
修的范围、期限及责任；要积极创造条
件，采用全装修现房销售的方式，提高全
装修的实景体验性，减少期房预售的矛
盾纠纷；推行“基本配置+加载包”的分
等级、菜单式全装修，满足业主对装修的
差异化需求；推广住宅工程质量交付缺
陷保险，引入保险机构的风险管控力量，
对住宅全装修进行全程的质量管控，提
供优质、高效的维保服务。

同时，应积极推广装配式全装修，以
装修模式的根本革新、以产业的整合提
升，从源头上推动我市住宅全装修持续
健康发展；积极培育壮大我市本土的装
饰装修企业，尤其是装配式装修企业，推
动承接住宅全装修业务和全装修的售后
维保服务。

□金报记者 童云
人大代表徐剑光人大代表徐剑光 记者记者 张培坚张培坚 摄摄

政协委员、宁波市第一医院生殖中心护士长胡
勤波指出，随着个性化养老服务需求日趋增长，对
养老护理员的需求日益增加。为此，她提交了《关于
加快推进我市养老护理员队伍建设的建议》。

“我市养老护理员的需求量正急剧增长，养老
护理员难招难留成为养老机构存在的普遍现象。”
胡勤波说。自2017年9月，人社部取消了养老护理
员国家资格水平的评价，意味着护理员不必持证
上岗，引进门槛的降低，限制了养老护理员职业技
能提升渠道，影响了其职业水平评价办法。另外，
我市仅一家专科教育机构（宁波市卫生职业技术
学院）设置有“老年护理”这一专业，而全市其他的

教育体系中并没有跟老年服务相关的专业，且最
终留在这个行业的毕业生不到10%，学校招生难，
企业招人难。

胡勤波建议，拟定《宁波市养老护理员队伍建
设规划》，由人社部门统一招募、组织，培养一支规
模与需求相适应、年龄梯度适当、等级比例合理的
养老护理人员队伍，经考核通过颁发“健康照护执
业证书”。她还建议各大中专院校优化专业设置，
加快养老专业的人才培养，实施招生优惠政策，促
进定向培养、定向分配，鼓励养老专业学生毕业后
从事养老服务行业，为养老服务提供专业化护理
与照护。

“储蓄”志愿服务时间 兑换未来养老服务

政协委员建议推行“时间银行”
随着社会老龄化的日益加剧，未来如何养老已成为我们不得不面对的话

题。政协委员、宁波市海曙区和义社工师事务所总干事黎丽建议在我市推行
“时间银行”互助养老模式。另外，政协委员、宁波市第一医院生殖中心护士长
胡勤波提交了《关于加快推进我市养老护理员队伍建设的建议》。

□金报记者 钟婷婷

政协委员黎丽建议：
推行“时间银行”，推动互助养老

“目前，我市每个社区都有自己的志愿者团队，
但是这些志愿者不光是助老的，还有助学、环保等，
时间银行可以对助老志愿者统筹管理。”政协委员、
宁波市海曙区和义社工师事务所总干事黎丽说。

“时间银行”是指年轻或身体健康的中老年志
愿者，将志愿服务时间存入各自账户，自己需要服
务或年老需要帮助时，可从账户中提取积累的志愿
服务时间并兑换成相应的服务，以此实现互助养
老。近年在各地政府推动扶持下，逐步在全国推广,
借助现代互联网络，这种模式得到进一步完善。比
如上海的网上时间银行、广东的南沙银行等。

据统计，2017年全市65周岁及以上老年人口
占户籍人口总数的16.2%，宁波已迈入“超老龄化社
会”。老龄化已逐渐成为一个社会问题，老年人的生
活状况应该受到全社会的关注。2018年10月1日起
施行的《宁波市居家养老服务条例》中提到“志愿者
可以根据服务积分优先享受居家养老服务，并享有
相关法律、法规规定的权利”，黎丽认为，这其实就

是对“时间银行”互助养老模式的一个具体表述。
黎丽建议以我市各街道级居家养老服务中心

为单位成立服务老年人的“时间银行”，政府及相关
部门给予政策支持和制度保障，对时间银行组织合
法性、储户责任义务、储户管理、正规培训时数、储
蓄时数等做出明确规定，保证良性运行。利用云平
台技术，结合当前社区信息化建设，开发相应的管
理信息系统，由社区老龄社工对“时间银行”系统进
行运行管理，及时处理可能出现的问题。对储户定
期开展培训，在区域范围内实现各社区时间银行储
户的资源共享，加强社区间合作，逐步扩展社区有
效资源。

同时，充分推动社区居民的社区参与，共筑共
建，壮大社区志愿者队伍。“时间银行”从模式上来
说具有一定的激励机制。把提供志愿服务与优先享
受志愿服务结合起来，在志愿者自身需要社会提供
帮助时可以优先得到志愿服务，这能吸引更多的人
参与互助养老。

政协委员胡勤波建议：
加快推进我市养老护理员队伍建设


